

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 27 (1935)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 08.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'évolution future de la situation économique sera désormais plus que jamais influencée par les événements politiques. Bien qu'à la suite des préparatifs de guerre une hausse des prix se soit manifestée sur quelques marchés et que diverses industries aient eu une recrudescence de travail, il est fort peu probable que la guerre en Afrique orientale et les sanctions appliquées par la Société des Nations soient susceptibles d'exercer une influence favorable sur la conjoncture. Au contraire, il faut bien plus s'attendre à un resserrement et à des modifications dans les relations commerciales, ce qui créera naturellement de nouvelles perturbations dans le trafic international. De plus, les dépenses faites pour la guerre étant non seulement improductives mais faussant les valeurs, il s'ensuivra une misère plus grande encore, un recul de la capacité d'achat et partant de nouveaux éléments perturbateurs au moment où l'économie mondiale était précisément en train de remonter la pente. On ne saurait prétendre aujourd'hui déjà que ces influences seront suffisamment puissantes pour annihiler cette amélioration, ou si elles ne feront que l'entraver, car on ne peut prévoir pour le moment le développement que prendra la politique des sanctions de la Société des Nations.

Pour la Suisse, nous allons sans aucun doute au-devant d'une aggravation de la crise économique. Le calme dans l'industrie du bâtiment se poursuivra. Il faut s'attendre en outre à une recrudescence de la crise dans les industries d'exportation, laquelle s'est manifestée déjà au cours du troisième trimestre. Le chômage atteindra probablement des chiffres records au cours de cet hiver. C'est pourquoi il sera de plus en plus difficile de lutter contre le chômage par la création d'emplois. Si, étant donné les événements, le Conseil fédéral s'attarde encore et prend de nouvelles mesures déflationnistes, nous ne serons pas loin d'avoir en Suisse une situation identique à celle qu'ont connue la Belgique et d'autres Etats avant la dévaluation.

Bibliographie.

Ferrière Adolphe. « Pour un plan suisse du travail au-dessus des partis. »
Guilde du livre Gutenberg, Lausanne et Zurich. 1935. Prix 2 fr. 50.

Notre compatriote, docteur en sociologie, qui a donné durant de longues années des cours à l'Université de Genève et qui est surtout connu par ses ouvrages sur la transformation de l'éducation, publie en ce moment un livre de 240 pages dont le titre indique bien le sujet.

L'auteur constate qu'en présence des énergies coalisées du grand capitalisme, l'initiative privée est impuissante à écarter les abus. Les cartels et les trusts constituent des monopoles qui écrasent toute libre concurrence, et les institutions de crédit, poursuivant la recherche du profit à l'exclusion de tout autre but, appuient de toute leur force les coalitions les plus puissantes. Dès lors, l'intérêt général — ou comme le dit l'auteur: le bien de tous — se trouve sacrifié. Le seul remède est d'intensifier l'action de l'Etat, non pas une action désordonnée entreprise sous la pression des circonstances, sans aucune vue d'ensemble, mais selon un plan bien établi.

Dr G. Fauquet. *Le secteur coopératif.* Editeurs: Les propagateurs de la coopération, 2, place de Ninove, Bruxelles. 1935. 97 pages.

Dans la préface qu'il a écrite pour cet intéressant petit ouvrage, l'éminent sociologue belge, Louis de Brouckère, écrit: « J'ai lu ce travail avec une attention passionnée. Il est vraiment révélateur. Je dirais volontiers que je comprends bien mieux ma propre pensée depuis que le Dr Fauquet me l'a si clairement expliquée. Son étude est à la fois traditionnelle et neuve, car elle s'appuie

sur toute la tradition établie au cours d'un siècle d'efforts, sans en rien négliger, sans en rien renier et elle n'ignore rien non plus du monde actuel, de celui dans lequel il faut vivre et agir, auquel il faut s'adapter, mais sur lequel aussi, sur la totalité duquel, il faut imprimer, profondément, la marque coopérative... Le Dr Fauquet aura plus sans doute que tout autre auteur vivant contribué à vivifier l'esprit coopératif. Il s'est acquis par là un droit particulier à la reconnaissance de tous les coopérateurs.»

Un coup d'œil jeté sur la table des matières fera mieux comprendre l'intérêt de cet ouvrage et l'utilité pour les militants de nos organisations de l'étudier: Caractères communs aux diverses catégories de coopératives — les intégrations coopératives — Autonomie de la personne et action collective — Etatisme et coopération, etc.

Schwarz Salomon. Lenine et le mouvement syndical. Paris. Editions « Nouveau Prométhée ». 112 pages.

L'auteur s'est proposé de faire apparaître, d'après les sources, l'évolution de la doctrine syndicale de Lenine et les modifications qu'elle a dû subir sous l'influence des expériences faites. L'examen critique de cette évolution occupe une place restreinte. L'auteur a surtout voulu donner au lecteur une documentation authentique aussi complète que possible, afin de faciliter son propre examen de la doctrine syndicale de Lenine. On comprend mieux après avoir lu ce livre les raisons qui poussent les communistes à vouloir s'emparer de la direction des syndicats.

L'*Œuvre suisse des lectures* pour la jeunesse nous a fait parvenir les brochures suivantes:

Ce n'est que Ruedi, par Elisabeth Müller. 31 pages.

La guerre du Grand Marais, par Traugott Vogel. 30 pages.

Agilité et courage, par E. Leemann. 31 pages.

Le major Davel, par Maurice Constançon. 32 pages.

Toutes ces brochures éditées en langue française sont vendues au prix de 25 centimes au Secrétariat central de l'œuvre suisse des lectures pour la jeunesse, Seilengraben 1, Zurich I.

GrosPierre Achille. La conscience de Félix Jacot. Editeur: Imprimerie coopérative de La Chaux-de-Fonds. 360 pages. Prix 3 francs.

L'auteur met en relief une époque de notre pays jurassien. Son héros est le type très représentatif de l'horloger qui accomplit tous les actes de la vie avec la même conscience qu'il apporte à l'exécution de son délicat travail d'artisan.

La présentation de cet ouvrage a été spécialement soignée par l'Imprimerie coopérative. La couverture artistement composée par le peintre C.-B. Jeanneret, l'aquarelliste du Jura justement apprécié, contribue à donner un cachet original à cet ouvrage.

Privat Edmond. Le Chancelier décapité Saint-Thomas More et Henri VIII. Edition Attinger, Neuchâtel. 143 pages.

L'auteur fait revivre avec bonheur la grande et émouvante figure de cet homme d'Etat et écrivain anglais qui paya de sa vie son refus de reconnaître la suprématie spirituelle d'Henri VIII, ni abjurer sa foi.

Agenda de la classe ouvrière suisse. 1936. Editeur: Imprimerie populaire, Lausanne. Prix 1 fr. 50.

Cet almanach de poche se présente sous la même forme pratique que les années passées. On y trouve les pages de notes journalières (recettes et dépenses), de récapitulation mensuelle et annuelle, les adresses des organisations ouvrières, une partie rédactionnelle très soignée, de belles illustrations, des renseignements juridiques et autres des plus utiles. Chaque militant le consultera avec intérêt et profit.